

Si volviera a nacer, volvería a ser maestra. El "retiro guillotina" desde la experiencia subjetiva

CAROLINA ANGÉLICA GONZÁLEZ CUEVAS

Facultad de Estudios Superiores Zaragoza, Campus III, UNAM, Ex fábrica de San Manuel s/n, Col. San Manuel, San Miguel Contla, Santa Cruz Tlaxcala. , carolina.cotz@gmail.com

Introducción.

La jubilación es un proceso que, si bien tiene un origen social, se experimenta a partir de las vivencias individuales de los jubilados cuyos referentes contextuales y personales influirán en el significado que cada uno asigne al inicio de esta etapa vital. La producción narrativa individual, como lo dicen Berger y Luckmann (1997), permite al sujeto ordenar sus vivencias y construir un discurso inteligible para el otro, mediante un ejercicio que, quizá, permita repensar y resignificar su propia experiencia y atender - conscientemente - el sentido y las repercusiones que la jubilación trajo a su biografía. Por tanto, indagar en la experiencia personal del proceso jubilatorio implica reconocer sus particularidades y entender dicho proceso a partir de su naturaleza psicosocial y multidimensional.

Metodología.

Para la presente investigación se eligió – por conveniencia – a Guadalupe, de 53 años quien, debido a una condición de salud restrictiva, tuvo que afrontar un cambio radical en su empleo y, también, en diversos ámbitos de su vida más allá de lo laboral y profesional. Dicha indagación estuvo orientada por elementos que conforman distintos ámbitos de la biografía de la informante, como son: situación laboral, significación individual del empleo y su influencia en la identidad personal, relaciones familiares antes y después de la jubilación, proyecto de vida y vocación futura. Tales elementos darán pistas sobre la naturaleza de la presente indagación, misma que propone atender una dimensión poco explorada en los estudios jubilatorios en personas en proceso de envejecimiento.

Resultados.

El testimonio analizado revela que para la informante su empleo le aportó mucho más que recursos económicos: se convirtió en la parte fundante de su identidad, en el ordenador principal de su vida, en aquello que la definió y la define aún. La cuestión que modificó radicalmente los planes fue la falta de reconocimiento institucional a su trayectoria, la resolución desfavorable sobre su contratación por lo que se vio forzada a adelantar su proceso jubilatorio, entrando así en lo que algunos autores llaman “retiro guillotina”.

Conclusiones.

Los estudios como el que aquí se presentan intentan demostrar la importancia de abordar la temática de la jubilación desde un enfoque multidimensional que no se enfoque, únicamente, en indagar sobre las consecuencias económicas de los “retiros guillotina”, sino que expongan la multiplicidad de necesidades de quienes se jubilaron “antes de tiempo” para atender, desde diversas disciplinas, este fenómeno y aportar, de esta forma, a los estudios sobre el envejecimiento a partir de su vínculo con las subjetividades.

Palabras Clave.

SUBJETIVIDADES , retiro guillotina , proceso jubilatorio , narrativas

Referencias.

Berger, y Luckmann,, B.P. y L.T. , La Construcción Social de la Realidad (Ammortu Editores, Buenos Aires, 1997).